



## Astural célèbre ses 70 ans et inaugure ses nouveaux locaux à la Servette

Thônex / Genève, le 15 mai 2024 – **Acteur de référence dans l'accompagnement des enfants et adolescent.e.s en difficulté, Astural a inauguré officiellement le 14 mai ses nouveaux locaux à la Servette (Square Aimée-Rapin) en présence de Christina Kitsos, Conseillère administrative en Ville de Genève, en charge du Département de la cohésion sociale et de la solidarité. Ils abritent l'externat pédago-thérapeutiques *Arc-en-Ciel* (installé jusqu'en 2022 à Confignon), qui accueille des enfants de 4 à 8 ans présentant divers troubles du développement qui ne leur permettent pas de suivre une scolarité en milieu régulier, ainsi qu'une antenne du Service éducatif itinérant (SEI), notamment engagé dans la politique d'école inclusive.**

**Cet événement marque le coup d'envoi d'une année de célébrations pour Astural qui fête ses 70 ans. Créée en 1954 par Raymond Uldry, l'Association du Tuteur Général (Astural) accompagne les politiques publiques du DIP ou répond à des besoins issus de changements sociaux, comme la forte augmentation des jeunes enfants à besoins éducatifs particuliers. « Cet anniversaire sera l'occasion pour l'Astural de faire le point sur le chemin parcouru mais surtout de se projeter dans les prochaines décennies », annonce Philippe Bossy, Secrétaire général d'Astural. Entre moments festifs et réflexions sur la place et le rôle du secteur socio-pédagogique à Genève, un vaste programme permettra à l'association d'aller au-devant du public tout au long de 2024.**

Active dans l'éducation spécialisée depuis 70 ans, Astural accueille et accompagne des enfants et des jeunes qui rencontrent dans leur développement des difficultés si grandes qu'eux-mêmes et leurs familles ne peuvent surmonter seuls. Objectif : favoriser leur intégration dans un parcours de scolarité ou de formation ordinaire ou les accompagner dans la définition d'un projet professionnel. Association à but non lucratif, forte d'une équipe de quelque 300 collaboratrices et collaborateurs, Astural a créé treize structures de petite taille, aptes à répondre à des besoins éducatifs spécifiques pour des filles et des garçons de 0 à 18 ans. Aujourd'hui, elles prennent en charge près de 1300 bénéficiaires chaque année.

### **Coup de jeune pour Arc-en-Ciel**

L'Astural est dotée de cinq unités pédago-thérapeutiques fonctionnant sur un modèle d'externat pour des enfants et des adolescents présentant des difficultés dans leur développement. Une direction de proximité est à la tête de chacune de ces structures. Parmi elles, *Arc-en-Ciel*, créé en 1974, accueille jusqu'à seize enfants de 4 à 8 ans. Il assure une prise en charge globale en petits groupes ainsi qu'un accompagnement individualisé selon les besoins et potentialités de chaque enfant. Constitué de soins et d'activités encadrés par son équipe pluridisciplinaire - éducateur·rice·s, enseignant.e.s spécialisé.e.s, logopédistes, psychomotricien·nes, psychologues, pédopsychiatres, etc. – il donne un rôle prépondérant aux liens avec la famille et les proches ; il vise à éveiller et soutenir le développement et l'autonomie de l'enfant ainsi que ses relations au monde extérieur.

L'externat a fait face à un important accroissement de ses activités au cours des cinq dernières années. « Repenser nos besoins en termes de locaux était nécessaire pour pérenniser l'institution au vu de l'évolution de notre mission. En outre, le déménagement nous a amené à développer une nouvelle articulation des espaces, propice au travail que nous menons avec les enfants », précise Patrice Govaerts, directeur d'*Arc-en-Ciel*. En outre, la proximité avec la nouvelle *crèche Monique Bauer-Lagier* laisse entrevoir des collaborations au profit de l'ensemble des bénéficiaires.

Les nouveaux locaux profitent également au Service éducatif itinérant (SEI) qui assure des prestations d'Éducation Précoce Spécialisée (EPS), en accompagnant les enfants de classes 1P et 2P dans le cadre de la

politique publique liée à l'école inclusive mais aussi dans le cadre des prestations « historiques » du SEI « petite enfance ». Celles-ci sont assurées à domicile, en institution de la petite enfance ou en foyer pour soutenir le développement d'enfants avec des déficiences, des retards de développement, des troubles du comportement, des difficultés d'apprentissage et d'adaptation à la collectivité – ou à risques d'en présenter.

### **Un riche programme pour célébrer 70 ans d'action**

Le programme des 70 ans sera dévoilé progressivement. Il s'articule sur plusieurs temps forts qui ont pour objectif de donner la parole à ceux qui font l'Astural et à ceux qui en bénéficient.

- **En mars, la publication du premier Cahier Astural** a permis aux professionnel.le.s de rapporter leur pratique quotidienne dans une publication de référence. Ce premier opus intitulé Foyer de Thônex reflète sur 140 pages plus de vingt ans de pratiques pédagogiques et thérapeutiques qui y ont été mises en œuvre.
- **Les témoignages des familles** qui ont bénéficié de l'accompagnement de l'Astural sont à découvrir dans une série de podcasts publiés dès l'automne 2024.
- **Dès septembre, un cycle de conférences** entend interroger le grand public et les professionnels sur la place du secteur socio-pédagogique à Genève et celle d'Astural dans la cité.

Le point d'orgue de ce programme est attendu le **5 octobre avec la célébration officielle des 70 ans**.

### **Une approche qui inclut les familles**

Astural s'est emparée très tôt des concepts du courant systémique, arrivé à Genève dans les années 70. Ils trouvent notamment leur expression dans le travail avec les familles, qui font partie intégrante du processus d'accompagnement, et la prise en compte du contexte. Chaque structure accorde une attention particulière au travail de réseau qui implique toutes les personnes concernées (professionnels et proches) par la situation des enfants et des adolescents pris en charge.

### **Répondre à l'évolution des besoins**

L'Astural collabore étroitement avec l'État de Genève (DIP) qui soutient ses activités dans le cadre d'un contrat de prestations. De même, l'Office fédéral de la Justice participe au financement des foyers d'adolescents. Tout en s'inscrivant dans le cadre du Règlement sur la pédagogie spécialisée en vigueur à Genève, l'Astural répond à l'évolution des besoins et des publics par une approche novatrice. « Nombre de familles qui ont besoin d'être aidées ne viennent plus chercher cette aide. C'est une tendance de fond à laquelle nous apportons une réponse par des interventions à domicile », précise Philippe Bossy.

C'est le cas depuis 2022 avec l'ASPAD (Accompagnement et soutien parental à domicile) dédié aux familles qui traversent une période de vulnérabilité liée aux particularités de leur enfant/adolescent avec une déficience intellectuelle (DI) et/ou un trouble du spectre de l'autisme (TSA). Autre exemple, le projet *Petits Pas dans les Bois* est dédié aux enfants du cycle élémentaire nécessitant un soutien. Il consiste en un accueil pendant les temps scolaires dans le but de transformer le rapport de l'enfant au monde de l'école et aux apprentissages. Pour ce faire, le projet s'appuie sur la pédagogie par la nature et des approches thérapeutiques telles que la médiation animale ou les thérapies par le mouvement.

---

**A propos d'Astural** - Depuis 1954, l'Astural (Association du Tuteur Général) vient en aide aux enfants et aux jeunes en difficulté. Ses équipes sont actives dans les domaines thérapeutiques et éducatifs, auprès d'enfants et d'adolescents rencontrant dans leur développement, notamment psychologique et social, des difficultés trop grandes pour qu'eux-mêmes et leur famille puissent les surmonter seuls. L'Astural mène à bien ses missions dans le cadre d'un Contrat de prestations établi avec l'Etat de Genève. Elle bénéficie de subventions communales, cantonales et fédérales ainsi que de fonds privés pour des charges qui atteignaient près de CHF 26 Mios en 2023.

---

### **Pour tout renseignement : [www.astural.org](http://www.astural.org)**

Astural - Siège et secrétariat général, Avenue de Thônex 17A, 1226 Thônex – 022 343 87 00  
Philippe Bossy, Secrétaire général [philippe.bossy@astural.org](mailto:philippe.bossy@astural.org) – 079 856 77 92

Sébastien Bourqui, PRagmatik Communication [sbourqui@pragmatik-communication.ch](mailto:sbourqui@pragmatik-communication.ch) – 076 380 61 59